

Éditorial

Louis Raymond, Mokhtar Amami and Samir Blili

Volume 9, Number 1, 1996

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1008250ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1008250ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Presses de l'Université du Québec

ISSN

0776-5436 (print)

1918-9699 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Raymond, L., Amami, M. & Blili, S. (1996). Éditorial. *Revue internationale P.M.E.*, 9(1), 5–6. <https://doi.org/10.7202/1008250ar>

Éditorial

Il est difficile d'analyser la globalisation de l'économie sans évoquer le rôle des PME. En effet, le développement des PME dans les deux dernières décennies a connu un essor sans précédent, avec les traités de libre-échange, les relations interentreprises et l'application plus rigoureuse et l'élargissement des règles du GATT. Dans la plupart des pays industrialisés, la part des PME dans le PIB et les investissements a augmenté de manière considérable.

Toutefois, l'ouverture des frontières et l'accélération des échanges internationaux peuvent accroître la précarité des PME qui évoluaient auparavant sur des marchés protégés. Plus que jamais, la survie des PME dépend des réseaux internes et externes de partenariat qu'elles peuvent développer, de leurs capacités d'innovation, de leur flexibilité et de leur veille commerciale, concurrentielle et technologique.

Pour relever le défi de la concurrence internationale, les PME doivent développer de nouveaux processus de gestion leur conférant la souplesse nécessaire pour faire face aux turbulences de l'environnement, une productivité améliorée, la qualité et la fiabilité, la capacité de s'adapter aux nouvelles contraintes et l'aptitude à tirer profit des opportunités créées par l'ouverture des frontières et les mutations technologiques en cours. C'est dans ce contexte de marché mondial compétitif que le Congrès international francophone de la PME de 1993, à Carthage (Tunisie), a voulu se situer.

Sous le haut patronage de la Revue Internationale PME, du Groupe de recherche en économie et gestion des PME, de l'Union tunisienne de l'industrie, du commerce et de l'artisanat (UTICA), des Instituts supérieurs de gestion de Tunis et Sfax et de l'Institut des hautes études commerciales, le congrès de Carthage avait pour objectif de stimuler les réflexions afin d'identifier les facteurs qui concourent à favoriser la compétitivité des PME dans les marchés sans frontière. Le CIFPME 93 a offert une occasion exceptionnelle aux chercheurs et aux intervenants des secteurs privé et public actifs dans des économies et des cultures différentes, soit celle de présenter des résultats de recherche, de discuter et de développer de nouvelles approches, d'identifier les facteurs critiques de succès des PME des pays industrialisés ou en développement et de proposer des stratégies d'interventions susceptibles de soutenir les PME.

Tel qu'il a été annoncé, le Comité de sélection a choisi les 8 meilleures communications parmi les 44 qui furent présentées à Carthage. Il va sans dire que ce choix fut relativement long et difficile, étant donné la qualité des

communications acceptées et publiées dans les comptes rendus du CIFPME 93. Les textes choisis ont alors été adaptés par leurs auteurs en fonction des critères de la Revue Internationale PME, et soumis par la suite au processus régulier de révision de la revue.

Ce numéro thématique inclut donc des articles qui traitent des questions de recherche les plus saillantes pour la compétitivité des petites et moyennes entreprises dans un contexte de globalisation de l'économie et des marchés. La dimension logistique est abordée par G. Paché, qui étudie les petites entreprises de transport dans les réseaux logistiques, et par Y. Bigras, qui observe comment les PME s'adaptent à l'intégration mondiale des systèmes de transport. La dimension informationnelle est abordée par F. Bergeron et L. Raymond qui font ressortir les particularités des petites entreprises en ce qui a trait à l'échange de données informatisées. La dimension stratégique est traitée dans deux articles, soit celui de H. Silvestre et R. Goujet, sur la lisibilité de l'environnement et le management stratégique dans les PMI, et celui de P. Cossette, sur la vision stratégique du propriétaire-dirigeant. V. Fernandez, C. Picory et F. Rowe s'intéressent, pour leur part, à la dimension managériale en étudiant la relation entre les outils de gestion et les espaces concurrentiels des PME. La dimension financière est analysée par B. Belletante et J. Desroches, qui examinent les effets de la cotation en Bourse sur le comportement financier des moyennes entreprises, et par V. Colot et P. Michel, qui proposent une théorie financière adaptée aux PME.

En terminant, nous voulons profiter de l'occasion pour inviter nos lecteurs à participer au Congrès international francophone de la PME qui se tiendra à Trois-Rivières, les 23, 24 et 25 octobre 1996. Les organisateurs de ce congrès sont les professeurs André Joyal et Jocelyn Perreault du Groupe de recherche en économie et gestion des PME (GREPME) de l'Université du Québec à Trois-Rivières. Au plaisir de vous y rencontrer!

Les codirecteurs

Louis Raymond

GREPME

Université du Québec à Trois-Rivières

Mokhtar Amami

Collège militaire royal, Kingston

Samir Blili